

8Giebel, Schalksmühle [1. Generation]

Adresse: Am Mathagen 38, 58579 Schalksmühle

Ansprechpersonen: Anja Wolf, Silke Scharpe

E-Mail: a.wolf@schalksmuehle.de , S.Scharpe@schalksmuehle.de

Website: www.8giebel.de



Foto: Klaus-Peter Kappest

Träger: Gemeinde Schalksmühle

Gebäude und räumliche Situation: Die ehemalige Kreuzkirche liegt inmitten eines Wohngebietes auf einem zentral gelegenen Hügel der Gemeinde. Das Hauptkirchenschiff wurde zu einem neuen und zentralen Veranstaltungsort umgebaut und ausgestattet. Zum Gebäudeensemble gehören weiterhin mehrere, teils multifunktionale Seminarräume im Haupthaus sowie im anliegenden Nebengebäude (ehemaliges Pfarrhaus mit Wohnungen). Der Foyer- und Eingangsbereich wird noch 2025 / 2026 mit Städtebaumitteln umfangreich umgebaut, u.a. um Platz für eine kleine Gastronomie und mehr Aufenthaltsqualität zu schaffen.

Netzwerk und Kooperationspartner: Das 8Giebel ist die zentrale Spielstätte für das kommunale Kulturprogramm in Schalksmühle. Außerdem ist er Standort für die örtliche VHS und zukünftig auch für die lokale Musikschule.

Kulturprofil und Nutzungsbausteine:

- Vielfältige Veranstaltungen im Saal, z.B.: Lesungen, Konzerte, Theater
- Treffpunkt und Versammlungsort für Vereine und Gruppen
- VHS-Kurse und Angebote der kommunalen Musikschule sowie des Jugendzentrums
- Spezielles Kinderkulturprogramm
- Theater AG einer Schule (Proben- und Aufführungsraum)

- Offene Treffen - wöchentlich (u.a. Handarbeiten, Gesellschaftsspiele)

Trägerschaftsform: kommunal

Einbettung Dorf, Stadt und Region: Die Gemeinde Schalksmühle im Märkischen Kreis hat rund 10.500 Einwohnende verteilt auf 15 Ortsteile. Das Projekt ist ein Leuchtturmprojekt im Prozess der REGIONALE 2025. Mit der Umgestaltung des Kreuzkirchen-Ensembles wurde an einem Entwicklungsprozess in der Region „Oben an der Volme“ angeknüpft. Zusammen mit den Bürger:innen hat Schalksmühle dabei mit vier Nachbarkommunen ein interkommunales, integriertes Rahmen-, Handlungs- und Zielkonzept erarbeitet. Am 30. April 2025 fand im 8Giebel unter dem Motto „Alle für Kultur!“ die Kulturkonferenz der REGIONALE 2025 statt.

Zentrale Herausforderungen und Ziele: Als Gebäudeeigentümerin, Investorin für die geplante umfassende bauliche Weiterentwicklung und Projektträgerin spielt die Gemeinde Schalksmühle eine zentrale Rolle für den Dritten Ort. Grundsätzlich sichert die Gemeinde durch Übernahme der finanziellen, inhaltlichen und organisatorischen Verantwortung die Voraussetzungen dafür, dass sich der Kulturort 8Giebel in „sicherem Fahrwasser“ entwickelt. Dadurch ergibt sich aber die Herausforderung, die „freie Kulturszene“ aus der Region sowie engagierte Bürgerinnen und Bürger in Verantwortung einzubinden.